

АНАЛИТИЧЕСКАЯ ОЦЕНКА ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ ТУБЕРКУЛЕЗОМ И ДРУГИМИ БОЛЕЗНЯМИ ОРГАНОВ ДЫХАНИЯ И РЕАЛИЗАЦИЯ СТРАТЕГИИ PAL В РЕСПУБЛИКЕ МОЛДОВА

Яворский К.М.¹, Болотникова В.А.¹, Московчук А.Ф.¹, Тудор Е.М.¹, Чобану А.Б.¹,
Брумару А.Г.¹, Ионица Н.И.²

ОМСУ Институт фтизиопульмонологии «Кирилл Драганюк»¹,
ПМСУ Районная больница Ниспорены, Республика Молдова²

Резюме

По современным оценкам, достаточно высокий эпидемиологический и социальнозначимый потенциал туберкулеза (ТБ) и болезней органов дыхания (БОД) составляет проблему, не теряющую своей актуальности и в XXI веке. В связи с чем ВОЗ был рекомендован новый практический подход (стратегия PAL) к оказанию фтизиопульмонологической помощи населению. **Цель:** Изучить эпидемиологическую ситуацию по ТБ и БОД в Республике Молдова в 2012–2014 гг. **Материал и методы:** Сравнительный анализ статистических показателей из государственных отчетных форм. **Результаты:** К 2015 г. бремя ТБ и БОД в стране остается высоким и вызывает серьезную озабоченность, несмотря на прогресс в выполнении глобальных задач. Установлено, что выявленные существенные различия в напряженности территориальной эпидемиологической ситуации по туберкулезу определялись совокупностью медико-организационных, демографических и социально-экономических факторов. **Заключение:** Внедрение и реализация стратегии PAL в Республике Молдова позволят добиться ускорения текущих темпов снижения показателей заболеваемости и смертности от туберкулеза и болезней легких.

Ключевые слова: туберкулез, болезни легких, заболеваемость, смертность, эпидемиологическая ситуация

ANALITICAL ASSESSMENT OF THE INCIDENCE OF TUBERCULOSIS AND OTHER RESPIRATORY DISEASES AND PAL STRATEGY IMPLEMENTATION IN MOLDOVA

Summary

According to current estimates, high enough epidemiologic and socially significant potential for tuberculosis (TB) and respiratory diseases is a problem that didn't lose its relevance in the twenty-first century. Thereby, WHO has recommended a new hands-on approach (strategy PAL) to provide pulmonology aid to the population. **Aim:** to examine the epidemiological situation of TB and respiratory diseases in the Republic of Moldova in 2012–2014. **Material and Methods:** Comparative analysis of statistics from the state reporting forms. **Results:** By 2015, the burden of TB and respiratory diseases in the country remains high and it is a serious concern, despite the progress in the implementation of global challenges. It has been established that the identified significant differences in the intensity of the territorial-epidemiological situation of TB were determined by a combination of medical and organizational, demographic and socio-economic factors. **Conclusion:** Introduction and implementation of PAL strategy in the Republic of Moldova will achieve to speed up the current pace of reducing morbidity and mortality from tuberculosis and lung disease.

Key words: tuberculosis, lung disease, incidence, mortality, epidemiological situation

Rezumat al lucrării publicate peste hotarele republicii. În «Смоленский медицинский альманах» 2015, 3:162-66. ISSN 2413-9346.